
由于个人原因，我没能

不间断地完成学业，做科研

起步也比别人晚一些。但

从另一个角度看，这些实践

经验也成了自己科研道路

上的一笔宝贵财富。
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日前，中国科学技术协会公布第七届青年

人才托举工程人选名单。由于在目标检测跟

踪领域作出了突出贡献，国防科技大学电子科

学学院自动目标识别（ATR）国家级重点实验

室副研究员李冬冬成功入选。

这些年来，从地方院校到军队院校、从军

事科研的“门外汉”到为战而研的“行家里手”，

80 后李冬冬在科研创新道路上完成了一次又

一次蜕变。

“这些年，我做的就是给武器配上一双‘锐

眼’，让它们能将跟踪目标‘看’得清清楚楚。”

李冬冬说。

刻苦攻关，提升武器目
标定位精度

2012年，李冬冬以优异成绩从武汉大学测

绘科学与技术专业被保送到国防科技大学信

息与通信工程专业攻读硕士研究生。

跨专业读研，要面临不小的压力，但李冬

冬做好了思想准备。“既然选择来到部队，便做

好了吃苦的准备，我要努力为国防事业添砖加

瓦。”他说。

专业基础薄弱，他就利用业余时间补课；

军事技能不过关，他就每天早起锻炼。

凭借不服输的劲头，硕士毕业时，他因科

研成绩突出荣立个人三等功，并选择留在部队

继续攻读博士学位。

由于成绩优异，李冬冬毕业后留校任教。

军队院校是部队战斗力的重要支撑，要想服务

好一线部队，不能“关起门”来搞学术。可刚刚

参加工作时，李冬冬只擅长写论文。

“不了解部队和装备，怎能成为合格的国

防科技工作者？”这让李冬冬犯了难。

一次，李冬冬和所在团队的老师赴某部队

开展项目调研。该部队领导婉转地说：“这些

‘遥远’的科研成果，解不了部队的‘近渴’。当

下有一个难题，你们若能解决就是帮大忙了。”

部队领导说的难题，是某武器目标定位精

度不高的问题。

回到实验室，李冬冬和团队老师立刻展开

研究，仅用 10天时间就找到了解决难题的技术

方法。

问题不算难，但要满足严苛的战场环境并

不容易。该解决方案应用之后，部队反馈很有

效，但战场适用性却有待提高。

为进一步提升适用性，李冬冬多次到荒无

人烟的戈壁滩和海岛等地开展试验，获取第一

手数据。练兵场上，免不了风餐露宿。李冬冬

累了就睡在车上，饿了就吃几口干粮，几天下来

人又黑又瘦。但在他看来这都不算什么，“只要

成果能真正满足部队所需，一切都是值得的”。

经过近两个月的刻苦攻关，李冬冬和团队

成员成功解决了某武器目标定位精度难题，并

提高了该技术的战场适用性。

服从需要，跨领域从头
开始搞研究

读博时，为满足部队装备研发需求，上

级要求李冬冬开展智能视频目标跟踪技术

的研究。这是他从未涉足过的领域，但他义

无反顾。

当时，从事该方向研究的博士生整个团队

就他一个，因为能查阅的资料有限，李冬冬在

学术研究上走了不少弯路。但他笃信，“唯有

咬定青山不放松，敢走前人没走过的路，才能

实现真正的突破”。

最终，李冬冬的研究成果成功应用于部队

装备研发一线，还在毕业前以第一作者发表了

十余篇高水平论文。

2021 年 5 月 4 日，是李冬冬和女友早就订

下的婚期。就在回老家举办婚礼的前几天，他

所在课题组接到某重大课题申报任务，答辩日

期是 5月 5日。领导体谅他，不让他参与任务，

但他却说：“战场上不允许有逃兵，国防科研上

也是如此。我不会把私事排在任务之前。”

时间紧、任务重，李冬冬开启连续熬夜工

作模式。婚礼头一天晚上凌晨 2 点多，他还在

修改项目申报答辩材料。清晨，接亲路上他还

在想如何完善答辩材料。

近年来，李冬冬围绕研究课题，提出了视

觉目标检测跟踪系列算法，并将其应用在多个

国家级科研课题研究中。他也先后入选湖南

省科技创新人才计划优秀博士后创新人才项

目，担任中国航空学会信息融合分会和中国人

工智能学会模式识别专委会青年委员，并主持

了包括国家自然科学基金青年基金、国防基础

科研计划项目在内的多个科研项目。

“部队的需求，就是我开展科研攻关的方

向。”在采访的最后李冬冬说，“只要能为增强

部队战斗力作出贡献、只要能满足官兵打仗所

需，再硬的‘骨头’，我也要‘啃’下来。”

李冬冬：给武器配上最敏锐的“眼睛”

人类，需要什么样的城市？这个科学之问，是中国生态学家赵景柱一生的求

索。这个追梦的人，在“人和城”的生态文明之路上忘我奔跑，直至生命最后一刻。

在他身后，留下的是一门他提出的“景感生态学”，一个他亲手筹建的中科院

城市环境研究所，以及受他的影响和感召，正在将对可持续发展的思考写在广袤

大地上的接力者。

“我们搞生态科学的，都不是天才，是地才”

杜鹃花、三角梅、黄槿……种种花树，灼灼如火，在中科院城市环境研究所院

内开得正好。

这个中科院“年轻派”研究所，是首任党委书记赵景柱一手筹建的；这个院落

里的生态景观，更是赵景柱亲手打造的。

景感生态学是基于生态学的基本原理，从自然要素、物理感知、心理感受等相关

方面，研究城市生态规划、建设与管理的科学，由赵景柱为首的中国学者率先提出。

如果说西方景观生态学侧重从空间尺度上探讨生态系统的格局与过程，那

么赵景柱等中国学者提出的景感生态学，则在此基础上引入了“天人合一”的东

方智慧，强调人与自然系统之间的主客观互动与作用，探索着人与自然和谐共生

的“中国方案”。

“中国有十几亿人口，解决好我们的生态环境问题，就是对世界生态环境的最大

贡献。”20世纪90年代初，在海外深造的赵景柱心怀理想回到祖国。

当时，“可持续发展”这个词汇在中国还鲜有人知。

1994 年 3 月，《中国 21 世纪议程——中国 21 世纪人口、环境与发展白皮书》

在国务院常务会议上正式通过，这也让我国成为世界上第一个编制出本国 21世

纪议程行动方案的国家，赵景柱主持的前瞻性基础研究功不可没。此后，他潜心

相关领域的理论探索，并在广西、云南等地的挂职经历中，开启了基于中国国情

的学术实践。

华北腹地——雄安：蓝绿交织、水城共融。这座“未来之城”的生态秀美画

卷，其中也有赵景柱团队耕耘的汗水。

在雄安新区筹建之初，赵景柱和他的团队就接过了“生态承载力”的专项研

究课题。赵景柱改进了传统评估方法，创新性地引入“人口当量”的概念。此后，

他又带领团队，将景感生态学原理应用于多尺度的生态基础设施规划、设计、建

设、评估和管理，为新区的生态基础设施与生态安全研究奠定了坚实之基。

“景感生态学强调人的感受和文化价值，如果学者没有这种体验，很难在规

划设计中实现城市与生态的和谐发展。”现任城市所党委书记陈少华说，为了修

剪植物，赵景柱曾多次受伤。有一次，他的大腿被剑麻划破，鲜血直流，他却淡定

地坐下来，简单包扎后继续钻进了树丛。

园区的大小植株，留着他洒下的汗水，而办公室的点点灯光，也记着他常年

的辛劳。

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央高度重视生态文明建设，为科

研工作者提供了广阔舞台。“白天做管理、夜里做科研”成了赵景柱的工作常态。

粤港澳、厦门、平潭、阿尔山、大运河……怎样用生态管理理念服务当地实

际，他奔波在路上。

“夜里安静，易于思考，可以把科研时间夺回来。”因为习惯了深夜开会，赵景

柱带领的科研团队干脆把这种工作方式笑称为“夜总会”。

赵景柱常将两句话挂在嘴边。第一句是“我们搞生态科学的，都不是天才，是地

才”，第二句是他的导师、生态学泰斗马世骏的话：“生态学不是学出来，是干出来的。”

“国家的钱，一分也不能乱花！”

16年前，厦门集美，杏林湾畔，中科院城市环境研究所第一根桩在此打下。

2006 年 3 月，从丽江挂职回京的赵景柱，受组织委派，赶赴厦门筹建中科院

城市环境研究所。

彼时的集美园区选址四周，荒草丛生。在临时改造的旧房里，赵景柱拉了一

套桌椅就开始办公。

城市所园区建设由厦门市政府出资和负责，按理来说是“交钥匙工程”，赵景

柱却反复强调，“国家的钱，一分也不能乱花！”

那一年，建材价格猛涨，施工方突然提出地砖要涨价。赵景柱坐不住，利用

周末带着同事一路南下到广东，看建材、谈价格、签意向性合同。

回来后，他将合同摆在施工方面前，一项一项地比价格。对方一看傻眼了，

只得维持原价。

时隔多年，时任城市所综合办主任王玉环还记得，谈判胜利，老赵像个孩子

一样开怀大笑：“这回我们赚大了!”

返程路上，赵景柱没舍得让大伙儿在服务区吃饭，一车人硬是熬回了单位食

堂。大家围着一张乒乓球桌，吃了个盆干碗净。

赵景柱究竟有多“抠门”？时任中科院副院长的施尔畏撰文感言：“他掰着捏

着每一分筹建经费，在精打细算上真可谓做到了极致……”

约 200 亩的占地面积，6.06 万平方米的建筑面积，工程总造价不到 1.59 亿

元，每平方米均价不足 2600元……在赵景柱的“锱铢必较”中，城市所如期竣工。

“等我好了，就回所里”

厦门，湿润的气候是这座美丽城市的标签，却也加剧着赵景柱的类风湿病。

有时一觉醒来，他手臂不能伸直，连起床穿衣都困难。组织上提出调他回京

工作，他却淡笑婉拒，调侃自己早已“久病成医”。

2021 年 6 月 25 日，在同事的“生拉硬拽”下，赵景柱被迫住进医院，检查身

体。他已经连续发烧 40多天了！

中科院“美丽中国生态文明建设科技工程”先导专项项目的中期评估已经启

动，赵景柱作为首席科学家，必须按计划完成工作。

同事们都以为，老赵很快就回来了。没想到，检查结果竟然是胰腺癌……

“能挺过去就挺过去，走了也就走了。”人生最后的 40多天时光，面对前来探

望的同事朋友，赵景柱仍是一副笑呵呵的样子。

上午，做治疗，下午，帮助学生修改论文、回复邮件。赵景柱在医院的节奏，

和平时没什么两样。每次看到他支着身子在病床上敲键盘，医护人员都会上前

制止，但人一走，他又爬起来……

2021年 8月 4日，赵景柱的病情突然恶化。弥留之际，他的嘴里还反复念叨

着：“等我好了，就回所里……”

2021 年 7 月，生命已进入倒计时，赵景柱强撑起身子，给城市所教育处处长

王棠荣拨通了电话。

“我们所有没有一个叫潘婷的学生。”赵景柱的语气有些着急。

“是厦大的客座学生，怎么了？”王棠荣有些怔愣。

“有次我在大院烧落叶还肥，这个女生就在旁边发呆。她说烟雾让她想起自己

在农村的家，你们一定要及时帮助离家较远的同学排解思乡之情。”

王棠荣没想到，这是赵书记最后一项“工作部署”。

赵景柱一生爱树。他走后，有人问：如果用一种植物形容他，是什么？

有人说他是一棵胡杨，铮铮铁骨，甘愿扎根在祖国需要的地方。有人说他是

一棵青松，笔直挺立。历经风雨，依然守持直望苍穹的胸怀抱负。（据新华社）

在生态文明建设之路上

他忘我奔跑直至最后一刻

近期国内疫情形势严峻，从事传染病数

学建模与突发公共卫生事件应对策略研究的

陈田木及其团队成员一直“绷着弦”。在课题

组，这位厦门大学公共卫生学院副教授的办

公桌和学生的并排放在一起。学生说，除去

授课时间，陈老师基本都在这里，即使是周

末，也至少有一天“出勤”。实验室另一边的

陈列柜里，摆满了不同部门发来的表扬信及

感谢信。

新冠肺炎疫情暴发以来，陈田木团队采用

数学建模、传染病学、基因组学等多学科交叉

方法开展了大量新冠肺炎疫情模型研究，相关

应用准确预测了国内多次规模不同的疫情，为

相关部门提供了重要决策参考，也为各地精准

防控、疾病救治争取了宝贵时间。

今年 2 月，陈田木参与完成的科研项目

《基于防治结合的新冠肺炎救治体系建立与

推广应用》获得 2021 年度厦门市科学技术进

步奖一等奖。他个人也于近日被科技部授予

“全国科技系统抗击新冠肺炎疫情先进个人”

称号。

过去一年，陈田木团队科研成果卓著——

共发表 25篇 SCI文章，数篇论文获得业内高位

引用。

众所周知，发表一篇高质量的 SCI 文章一

般需要长期的科学实验和论证。而陈田木团

队如此高产，离不开过去十多年对理论流行病

学持续不断的研究。

作为流行病学三大方法论之一，理论流行

病学是指使用数学模型来测算疾病传播规律、

预测传染病流行趋势的一种方法。

“通俗地说，就是利用数学模型还原病原

体在真实世界的传播情况。”陈田木进一步解

释，通过对已有数据进行推演，可以准确地模

拟出病毒流行过程、预测疫情的走势。根据预

测出的传染病流行规律，相关部门就能提前做

好应对策略。

新冠肺炎疫情暴发以来，陈田木团队研发

的疫情风险计算器、不同疫苗接种效果评估等

模型，前瞻性地对新冠病毒传染规模、时间及

相应干预措施进行了准确预测和评估，为国家

疾控部门提供了有力的信息支撑，并帮助公众

不断修正对新冠病毒的认识。

如今丰硕的科研成果，源于持续不断的钻

研和积累。2007年本科毕业后，陈田木成为长

沙市疾病预防控制中心的一名公卫医师，日常

工作就是与各类传染性疾病“打交道”。

“要想做好基层的传染病防治工作，首先

就要充分认识病毒的传播规律，如果能有算法

预测病毒的传播轨迹，就能争取大量的救治时

间。”他回忆道。

一线工作让陈田木对传染病防治工作有

了更深刻的认知，也激发了他进一步深造学习

的动力。

2009年，甲型H1N1流感（以下简称甲流）大

暴发时，陈田木下定决心报考中南大学湘雅公共

卫生学院教授胡国清的研究生并成功考取。

临近毕业时，导师建议他把甲流传播的量

化评估作为硕士毕业论文的研究方向，这一建

议与陈田木的想法不谋而合。

“用数学方法精准测算出病毒传播的动力

学特征，从公共卫生领域来说，这实现了从定

性到定量的跨越，将极大提高传染病防治的精

准度。”陈田木说。

数学非他所长，从零开始的学习过程并不

轻松。陈田木回忆道，为了“啃”下数字建模这

块硬“骨头”，读研期间他几乎阅读了国际上关

于理论流行病学的所有文献，并自学应用数

学、计算机及相关研究方法。

在陈田木看来，做数学模型、写一篇论文，

其实就是把自己发现和解决的科学问题“故事

化”，使其更具可读性。读研期间，他先后开展

了甲流、流行性腮腺炎、疟疾等传染病的模型

研究及应用，尝试破解这些传染病的传播规律

和传播特点。

从零起步“啃”下数字建模

2020年，新冠肺炎疫情突如其来。已有丰

富积累的陈田木带领团队第一时间投入到对

新冠病毒传播力、传播规律的科研攻关中。

“错误的模型会导致错误的决策。”陈田木

说，面对新冠病毒，人类一无所知，既要争分夺

秒又要慎之又慎。

连续数周，陈田木团队从海量的医学信息

中梳理出关于新冠病毒的传播数据。基于多年

从医经验助力科学研究

近两年，新冠肺炎疫情的大流行使理论流

行病学研究进入到蓬勃发展的时期。“疫情前

这个研究领域相对而言比较小众，且主要是理

论研究，而现在许多年轻人都对模型预测产生

了兴趣，报考这个研究方向的学生也多了，这

是一个很好的现象。”陈田木说。

眼下，除了做好科研，陈田木把更多精

力放在培养学生上。在他看来，随着学科发

展，数学模型预测不仅能解决公共卫生领域

问题，还有望在传染病以外，如慢性病等领

域 发 挥 积 极 作 用 ，促 进 全 球 健 康 问 题 的 解

决。而当下，最需要解决的就是教学和人才

问题。

近年来，陈田木在厦门大学陆续开设《理

论流行病学前沿与实践》《流行病学》《临床流

行病学》课程，厦门大学也成为国内为数不多

开展理论流行病学教学的高校。

从最初学院只有陈田木一人懂传染病

数 学 建 模 ，到 如 今 整 个 团 队 已 有 23 名 硕 士

和 博 士 ，这 支 年 轻 的 队 伍 正 值 科 研 创 新 旺

盛期。

截至目前，陈田木团队已围绕新冠肺炎、

禽流感、肺结核、手足口病等 20 余种传染病开

发出上百种模型。近两年，该团队多项科研项

目被列为国家重点研发项目。

对于团队及个人取得的成绩，陈田木坦

言：“没太关注，我相信只要做好研究，终会得

到认可。”而他最在意的，还是理论流行病学能

否发展壮大、在公共卫生领域乃至医学领域能

否发挥更大的作用。

培养更多公共卫生领域建模人才

““模模””清病毒传播规律清病毒传播规律
他准确预测多地新冠疫情他准确预测多地新冠疫情

传染病防治工作经验，陈田木在数学模型中率

先引入“物传人”“无症状感染者”等参数概念，

一遍遍研究推敲和调整数学模型，使模型更加

贴近实际数据，最终得出了科学的预测数据。

“后来我们看到，病毒的实际传播情况与

我们模型的预测高度相符，我们对于新冠病毒

传播规律的结论也得到了业内认可。”陈田木

介绍，此后团队还根据不同防控措施、不同疫

苗接种情况下的病毒传播做出模型预测，准确

给出湖北、广东、湖南、福建等地突发新冠疫情

后拐点与高峰时间、感染人数高峰值及最终流

行规模。

在设计新冠病毒传播动力学模型过程中，

过去当公卫医师时积累的大量经验，让陈田木

迸发出不少灵感。“无症状感染者、物传人这些

传播情况在甲流、细菌性痢疾等传染病传播过

程中都出现过，基于此，我们也将这些因素考

虑在新冠病毒的传播模型中，增加了模型预测

的准确性。”他说。

回顾陈田木的履历，从本科到硕士再到博

士，每完成一个阶段的学业后，都有一段做公

卫医师的工作经历。直到 2019 年，36 岁的陈

田木才入职厦门大学。“由于个人原因，我没能

不间断地完成学业，做科研起步也比别人晚一

些。”陈田木坦言，如今每当因年龄问题不能申

报青年人才项目时，自己多少会有些遗憾。但

从另一个角度看，这些实践经验也成了自己科

研道路上的一笔宝贵财富。


